

786

SAVOIE (de) (*S. A. R. le Prince Louis-Amédée-Joseph-Ferdinand-François, duc des Abruzzes*), Explorateur italien (Madrid, 29.1.1873-Mogadiscio, 18.3.1933).

Fils du prince Amédée, duc d'Aoste, qui était devenu roi d'Espagne en 1870 et qui abdiqua le 11 février 1873, une quinzaine de jours après la naissance de son fils.

Dès sa jeunesse, le prince Louis-Amédée s'intéressa vivement aux voyages de découvertes. Se sentant la vocation de marin, il entra à l'Académie navale de Livourne où se formaient les officiers de la marine italienne. Il y trouva l'occasion de développer ses dons naturels parmi lesquels l'intrépidité, qui allait faire de lui un infatigable voyageur, un marin, un explorateur, un colon.

Ayant atteint l'âge de vingt ans, il commença par parcourir les colonies italiennes; l'Érythrée, qu'il visita en 1893-94 lui révéla la possibilité pour l'Italie de jouer un rôle actif dans la colonisation des pays tropicaux.

Rentré dans son pays, il prit la direction du navire-école de canonage «*San Martino*» à bord duquel il voyagea en 1897-98. Cette randonnée lui inspira le projet d'atteindre le premier le sommet du volcan Saint-Élie en Alaska. Il en vainquit la cime (5,486 m.) en juillet 1897.

En mai 1899, il prenait la direction d'une expédition arctique dont l'objectif était la terre François-Joseph. Des cimes montagneuses en région polaire, ses rêves passèrent à celles des régions tropicales: il entreprit en 1906 une mémorable expédition en Afrique centrale où il avait décidé d'explorer les hautes terres mystérieuses dénommées Montagnes d'Argent par Aristote et Monts de la Lune par Ptolémée et que Stanley avait baptisées du nom de Ruwenzori. L'itinéraire du prince se traça par Mombasa, Nairobi, Kisumu sur le lac Victoria, la traversée du lac et la continuation par Entebbe jusqu'au Ruwenzori, entre 0 et 2° lat. N.

L'explorateur escalada pendant les mois de juin et juillet les différents sommets du massif dont la plus haute altitude fut atteinte le 18 juin 1906. Il consacra six semaines à parcourir leurs régions couvertes de neiges. Sa carte fut la première à paraître; elle était accompagnée d'un commentaire des résultats géographiques et scientifiques de l'expédition par le D^r Filippo de Filippi et illustrée par Vittorio Silla qui avait accompagné l'expédition.

L'exploration de ces montagnes contribua à éclaircir le mystère des sources du Nil. Reentrée en Europe en août 1906, l'expédition du duc des Abruzzes fit beaucoup de bruit; une des conséquences fut la création d'une commission mixte anglo-congolaise chargée à cette époque de la cartographie en vue de la délimitation de la frontière au 30° Méridien. Cette commission était commandée par le major Bright pour l'Angleterre et le commandant Bastin pour l'É. I. C.

En 1909 (23 avril), le prince de Savoie entreprenait un voyage de découverte au Cachemire et escaladait les hautes terres des Karakorum. Après un nouveau voyage, cette fois de circumnavigation, il vit en 1911-12 éclater la guerre entre son pays et la Turquie, au cours de laquelle il commanda comme capitaine de vaisseau une division navale.

En 1915, quand l'Italie vint se ranger aux côtés des alliés dans la première guerre mondiale, le duc des Abruzzes toujours prêt à servir, commanda l'armée navale italienne.

Après la guerre, il dirigea son activité vers la colonisation de la Somalie. Il mourut à Duca degli Abruzzi, près de Mogadiscio, en Somalie italienne, le 18 mars 1933, laissant le souvenir d'un explorateur intrépide.

La relation de son voyage: *Le Ruwenzori et les hautes cimes de l'Afrique centrale* par le D^r Filippo de Filippi a paru en 1909 à Paris (Ed. Plon).

5 avril 1951.

M. Coosemans.

Mouvement géogr., 1909, pp. 72, 493-499. — Develin di val Cisnios, *Amedeo di Savoia*, 1942. — *Larousse mensuel*, 1933, p. 541. — Doc. De Wildeman.